

UCB

SANTA CRUZ

UNIVERSIDAD
CATÓLICA
BOLIVIANA

OBSERVATORIO DE PAZ Y CONFLICTOS



SEPTIEMBRE
2023

REPORTE DE SITUACIÓN CONFLICTOS SEPTIEMBRE 2023



4 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Bloqueo en Bulo Bulo es masivo y pobladores dicen que será indefinido; exigen atención a demandas regionales



Otra vez hay un bloqueo en la ruta nueva Santa Cruz-Cochabamba. Pobladores del municipio de Bulo Bulo realizan un bloqueo este lunes 4 de septiembre en el ingreso al puente Ichilo, en la ruta nueva que conecta a Santa Cruz con Cochabamba. Desde la terminal Bimodal informan que las salidas

de los buses son por la ruta antigua y que la venta de pasajes es condicionada. Los pobladores que realizan la movilización advierten que la medida de presión es de carácter indefinido, hasta que no se atiendan sus demandas, entre las que se resaltan peticiones regionales.

Ver nota de prensa de 4 de septiembre de 2023: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/bloqueo-en-bulo-bulo-es-masivo-y-pobladores-dicen-que-sera-indefinido-exigen-atencion-a-demandas-regionales-EE9134107>

11 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Bloqueo de ruta en Hardeman exige licencia de funcionamiento para surtidor de combustible



Los pobladores de Hardeman, localidad situada en el municipio cruceño de San Pedro, tomaron medidas drásticas este lunes al bloquear la ruta nueva que conecta Santa Cruz con Cochabamba para presionar a la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) con el fin de obtener una licencia que permita el funcionamiento de un surtidor

de combustible en su comunidad. El presidente del Comité Cívico de Hardeman, Román López, y el subcalde René Ayala lideran la protesta, destacando la urgencia de asegurar el acceso a combustible para los agricultores locales, quienes dependen tanto del diésel como de la gasolina para llevar a cabo sus labores.

Ver nota de prensa de 11 de septiembre de 2023: https://eldeber.com.bo/santa-cruz/bloqueo-de-ruta-en-hardeman-exige-licencia-de-funcionamiento-para-surtidor-de-combustible_339530

12 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Conflicto por carretera: Una asamblea definirá si se instalan bloqueos en Buena Vista y La Guardia



Para este martes 12 de septiembre estaba previsto que se instalen puntos de bloqueo en los municipios cruceños de La Guardia y Buena Vista, sin embargo, han decidido dar un cuarto intermedio a la espera de la resolución de una asamblea que instalarán pobladores y representantes de sectores movilizadas, en la cual se decidirá si aplican esta medida de presión en demanda de la

construcción de la carretera Santa Cruz-Las Cruces-Buena Vista. Fernando Vásquez, vocero del comité impulsor de La Guardia, informó que esto dependerá de lo que se vaya a decidir, puesto que hay un pedido público de las autoridades del Gobierno central y la Gobernación cruceña de evitar bloqueos mientras se está avanzando en una mesa de diálogo.

Ver nota de prensa de 12 de septiembre de 2023: <https://noticias.unitel.bo/economia/conflicto-por-carretera-una-asamblea-definira-si-se-instalan-bloqueos-en-buena-vista-y-la-guardia-MD9225853>

13 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Ruta Santa Cruz - Beni: mantienen bloqueo en Cuatro Cañadas y se instala otra protesta en San Julián



Este miércoles 13 de septiembre se mantiene el bloqueo en el municipio de Cuatro Cañadas, ruta que une Santa Cruz con el departamento de Beni. La protesta exige a la Alcaldía de la zona la construcción de viviendas sociales. Este bloqueo se instaló el martes y hasta la fecha no hay una solución. En esta jornada, cerca de

las 7:00, también se instaló otro bloqueo en el municipio de San Julián por parte de los productores que exigen a la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) el pago de una deuda de Bs 30 millones por la venta de maíz. Este bloqueo está también en la ruta que une Santa Cruz con Beni.

Ver nota de prensa de 12 de septiembre de 2023: <https://noticias.unitel.bo/economia/ruta-santa-cruz-beni-mantienen-bloqueo-en-cuatro-canadas-y-se-instala-otra-protesta-en-san-julian-YA9244331>

14 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Marcha por la defensa de los bosques y el agua



La defensa de los bosques y el agua en Santa Cruz es la consigna de la marcha organizada por el Consejo Departamental de la Juventud. “La preocupación por nuestro futuro y por el de nuestros hijos nos motiva. No es solo que no tendremos agua para tomar, sino que afectará

a la salud, a la economía y a otras áreas”, señaló José Manuel Montaña, encargado de Medioambiente del Consejo Departamental de la Juventud. El proyecto carretero Buena Vista- Las Cruces y su impacto ambiental motivan esta manifestación en Santa Cruz.

Ver nota de prensa de 14 de septiembre de 2023: https://eldeber.com.bo/santa-cruz/marcha-por-la-defensa-de-los-bosques-y-el-agua-llegara-al-cristo-la-tarde-de-este-jueves_339942

14 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Tras marcha en defensa de acuíferos conforman Comité Interinstitucional de Crisis en defensa del Agua



El conflicto por la construcción de la carretera Santa Cruz – Las Cruces – Buena Vista, es el motivo por el que sectores convocaron a una marcha. El Consejo Departamental de la Juventud, la Unión Juvenil Cruceña, Comité Cívico, además de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (Uagrm), iniciaron

la marcha. Esta movilización está enmarcada en el rechazo para los tramos II y III del proyecto carretero Santa Cruz-Las Cruces-Buena Vista que, de acuerdo a técnicos de la Gobernación cruceña, dañaría esta la reserva acuífera dentro de la Unidad de Conservación del Patrimonio Natural (UCPN) Güendá Urubó.

Ver nota de prensa de 14 de septiembre de 2023: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/tras-marcha-en-defensa-de-acuiferos-conforman-comite-interinstitucional-de-crisis-en-defensa-del-agua-CK9268163>

15 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Tramo Las Cruces-Buena Vista: Se rompió el diálogo y se endurecen posturas; comienza el tercer día de bloqueo



La medida de presión se inició casi de forma simultánea a la instalación de la mesa técnica entre la Gobernación de Santa Cruz, la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC) y el Ministerio de Planificación, que empezaron con optimismo, pero terminaron con ruptura

del diálogo por los tramos 2 y 3, los más polémicos, del trazo Km 13 - Buena Vista. En conferencia de prensa, el gerente regional de la ABC, René Solano, reconoció que se mantenían “cinco diferencias, sobre todo en lo ambiental”, entre el Gobierno central y la Gobernación.

Ver nota de prensa de 15 de septiembre de 2023: https://eldeber.com.bo/impreso/tramo-las-cruces-buena-vista-se-rompio-el-dialogo-y-se-endurecen-posturas-comienza-el-tercer-dia-de_340048

19 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Carretera en conflicto: CAF dice que analiza el cumplimiento de salvaguardas ambientales ante preocupación por acuíferos



En medio de las reuniones entre el Gobierno y la Gobernación de Santa Cruz, la CAF-Banco de Desarrollo de América Latina, financiadora de la carretera, se pronunció y asevera que se realiza el análisis técnico del proyecto carretero Buena Vista-Las Cruces, que se encuentra en pausa. “CAF ha tomado conocimiento de los argumentos esgrimidos

en su nota y se encuentra analizando junto al prestatario el análisis técnico respectivo, de conformidad con el cumplimiento de las Salvaguardas Ambientales y Sociales vigentes de CAF y la legislación nacional sobre la materia, a las que deben ajustarse todas las obras financiadas por nuestra entidad”, señala la carta de la CAF.

Ver nota de prensa de 19 de septiembre de 2023: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/carretera-en-conflicto-caf-dice-que-analiza-el-cumplimiento-de-salvaguardas-ambientales-ante-preocupacion-por-acuiferos-NA9323935>

20 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Buena Vista acepta propuesta de siete puntos del Gobierno y levanta bloqueo



Pobladores de Buena Vista resolvieron aceptar la propuesta del Gobierno central que contempla siete puntos que garantizan la construcción del proyecto vial que conecta ese municipio cruceño con la población Las Cruces y, además, decidieron levantar el bloqueo en la carretera nueva que vincula Santa Cruz con Cochabamba y el occidente

del país. La propuesta expuesta por el Ministro fue socializada entre las bases que habían decidido reinstalar el bloqueo. Tras las consultas respectivas, los representantes de los bloqueadores retornaron a la mesa de diálogo para proceder a la firma del documento, con lo cual se pone fin a un conflicto que estuvo latente durante 16 días interrumpidos.

Ver nota de prensa de 20 de septiembre de 2023: <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230920/buena-vista-acepta-propuesta-siete-puntos-del-gobierno-levanta-bloqueo>

20 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Pobladores de Fernández Alonzo instalan bloqueo en el norte cruceño en demanda de la construcción de un hospital



Desde las 06:00 de este miércoles 20 de septiembre se inició un bloqueo en el municipio cruceño de Fernández Alonzo, ubicado a 92 kilómetros al norte de Santa Cruz de la Sierra, en la provincia de Obispo Santistevan. La medida de presión fue aprobada tras un cabildo en el que se daba

un plazo de 48 horas a la Alcaldía municipal para que dé una respuesta al pedido de construcción de un hospital integral del D-1. De acuerdo con un reporte de la página de noticias Fernández Alonzo, el bloqueo es cumplido por asociaciones de mototaxis, juntas vecinales y otras instituciones.

Ver nota de prensa de 20 de septiembre de 2023: <https://noticias.unitel.bo/economia/pobladores-de-fernandez-alonzo-instalan-bloqueo-en-el-norte-cruceno-en-demanda-de-la-construccion-de-un-hospital-MG9329907>

23 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Mototaxistas instalan bloqueo en ruta Santa Cruz- Cochabamba para exigir seguridad y cambio de policías



Mototaxistas de Satélite Norte instalaron un punto de bloqueo al ingreso de Warnes, en la carretera que une Santa Cruz con Cochabamba, para exigir cambio del personal policial. Horas antes, los mototaxistas instalaron un primer bloqueo y llegaron hasta la estación policial de Satélite Norte, donde amenazaron con la que quema del lugar

si sus demandas no eran escuchadas. Ante esto, el comandante de Warnes se comprometió a realizar el cambio del personal policial. Sin embargo, el sector movilizó e reinstaló su medida y anunció que no levantarán el bloqueo hasta que se investigue a los dos uniformados acusados de participar en el robo de motocicletas.

Ver nota de prensa de 23 de septiembre de 2023: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/mototaxistas-instalan-bloqueo-en-ruta-santa-cruz-cochabamba-para-exigir-seguridad-y-cambio-de-policias-XE9363077>

26 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Carretera en Santa Cruz: Gobierno se compromete a trabajar con base en la “viabilidad técnica y respetando el medio ambiente”



El ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui, indicó que para la construcción de la carretera Santa Cruz - Las Cruces - Buena Vista y otras del país el Gobierno se compromete a trabajar con base en la “viabilidad técnica y respetando el medio ambiente”. “Lo concreto es que el Gobierno nacional

basa su decisión y su trabajo en el caso de la carretera Santa Cruz - Las Cruces - Buenavista, en un tema técnico, objetivo, y por eso es que se ha planteado la realización de este estudio internacional que pretende llevar el Gobierno nacional para establecer la viabilidad técnica”, señaló la autoridad.

Ver nota de prensa de 26 de septiembre de 2023: <https://noticias.unitel.bo/economia/carretera-en-santa-cruz-gobierno-se-compromete-a-trabajar-con-base-en-la-viabilidad-tecnica-y-respetando-el-medio-ambiente-XI9390734>

28 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Trabajadores del hospital San Juan de Dios acatan un paro de 24 horas



Este jueves 28 de septiembre, los trabajadores del hospital San Juan de Dios en Santa Cruz de la Sierra acatan un paro de 24 horas para exigir mejores condiciones laborales, dotación de equipamientos, mobiliario, medicamentos, insumos e ítems para recursos humanos. Los profesionales

apuntan a la Gobernación de Santa Cruz por estos reclamos. Similar a la medida de esta jornada, durante todos los jueves de agosto y septiembre en este hospital cruceño se acató paros de 24 horas; sin embargo, aún los trabajadores no llegan a un acuerdo a sus demandas.

Ver nota de prensa de 28 de septiembre de 2023: <https://noticias.unitel.bo/salud/este-jueves-trabajadores-del-hospital-san-juan-de-dios-acatan-un-paro-de-24-horas-AB9416064>

30 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Bloqueo en El Puente corta la ruta Santa Cruz- Trinidad



Como habían anunciado, los interculturales de la provincia Guarayos bloquearon la carretera que une Santa Cruz con Trinidad, a la altura de El Puente. La medida es indefinida. José Luis Medina secretario de Tierra y Territorio de la Federación Regional de los interculturales, indicó que la medida de presión se realiza para

reclamar al INRA y a la ABT, la titulación de tierras y celeridad en los trámites para el aprovechamiento de los recursos maderables, respectivamente. Además, los interculturales piden la instalación de una antena de comunicación en la zona de Villa Fátima y la llegada del programa Vivienda Social al municipio de Urubichá.

Ver nota de prensa de 30 de septiembre de 2023: https://eldeber.com.bo/santa-cruz/bloqueo-en-el-puente-corta-la-ruta-santa-cruz-trinidad_341855

30 DE SEPTIEMBRE DE 2023

Avanza el estudio de la carretera Las Cruces – Buena Vista



El ministro de Planificación, Sergio Cusicanqui informó que el trabajo respecto al estudio internacional para la construcción de la carretera Las Cruces – Buena Vista en el departamento cruceño avanza con “la mayor precisión posible”. La semana pasada, Cusicanqui informó que el Gobierno nacional planteó un estudio internacional para viabilizar la construcción del proyecto carretero y advirtió que aumentaría el riesgo para

mantener el financiamiento externo. El estudio internacional planteado es para esclarecer las inquietudes, viendo las condiciones técnicas ambientales del proyecto carretero, tanto de la gobernación de Santa Cruz y de la población que será beneficiada. Autoridades del ente departamental ratifican que habrá un daño ambiental y pidieron que participen otros sectores de la sociedad para mediar en el conflicto.

Ver nota de prensa de 30 de septiembre de 2023: <https://elmundo.com.bo/avanza-el-estudio-de-la-carretera-las-cruces-buena-vista/>

UCB

SANTA CRUZ

UNIVERSIDAD
CATÓLICA
BOLIVIANA

Contáctanos

✉ info.scz@ucb.edu.bo

☎ +591 721 33976

f [UCB Santa Cruz](#)

@ [ucbsantacruz](#)

▶ [U. Católica SCZ](#)

in [UCB - Sede Santa Cruz](#)

PARA MÁS INFORMACIÓN:

